
 

Protokoll der Mitgliederversammlung des 

Kreisjugendring Konstanz e. V. am 10. November 2021 

(digital)  

 

Anwesende Verbände: Badische Sport-Jugend (2), BDKJ (2), Blasmusik-Jugend (1),  DLRG-

Jugend (2), Evangelische Jugend (1), Grauer Reiter (2), JRK (1), Jugendfeuerwehr (1), KJR 

Konstanz Vorstand (6), Malteser Jugend (2), Naturfreundejugend (1), RdPB (1), SJD – Die 

Falken (1), SJR Konstanz (2), THW (1) 

 

Entschuldigte Verbände: BUND Jugend (2), Ring Politischer Jugend (2) 

 

Unentschuldigte Verbände: AWO Jugend (2), DGB (3), Schwarzwaldvereins-Jugend (2), SJR 

Singen (4) 

 

Gäste: Diana Alt (Bildungsreferentin Kreisjugendring Konstanz e. V.), Waltraud Weber 

(Kreisjugendreferentin), Christina Buckenmayer (Studentische Hilfskraft Kreisjugendring 

Konstanz e. V.) 

 

Anlagen: Finden Sie im digitalen Format auf unserer Homepage unter: http://www.kjr-

konstanz.de/kreisjugendring/mitgliedsverbaende/ oder auf Anfrage im Papierformat. 

 

 

Tagesordnung: 

TOP 1 Eröffnung der MGV und Feststellen der Beschlussfähigkeit      

TOP 2 Genehmigung des Protokolls der letzten MGV 

TOP 3 Beschluss der Tagesordnung 

TOP 4 Bericht des Vorstands 

TOP 5 Bericht der Bildungsreferentin 

TOP 6 Vorstellung  und Verabschiedung des Haushaltsplans 2022 

TOP 7 Anträge aus den Verbänden, Sonstiges  

TOP 8 Erfahrungsaustausch 

 

 

TOP 1: Eröffnung der MGV und Feststellen der Beschlussfähigkeit 

Marcel Reiser begrüßt alle Anwesenden und dankt für das zahlreiche Erscheinen trotz der 

kurzfristigen Entscheidung, die Mitgliederversammlung digital abzuhalten, anstatt wie geplant 

im Treffpunkt Petershausen. Dem Vorstand ist die Entscheidung nicht leicht gefallen, die 

Veranstaltung wieder digital stattfinden zu lassen, umso erfreulicher ist die Nachricht, dass 

einige Delegierte von außerhalb so nun an der digitalen Mitgliederversammlung teilnehmen 

konnten. 

 

Insgesamt sind 21 Delegierte aus 14 verschiedenen Verbänden zugeschaltet. Somit ist die 

Mitgliederversammlung beschlussfähig. 

 

http://www.kjr-konstanz.de/kreisjugendring/mitgliedsverbaende/
http://www.kjr-konstanz.de/kreisjugendring/mitgliedsverbaende/


 

Die Kreisjugendreferentin Waltraud Weber stellt sich zu Beginn vor. Frau Weber hat seit März 

2021 die Stelle der Kreisjugendreferentin inne und wollte sich ursprünglich bei der 

Mitgliederversammlung im Herbst in Präsenz vorstellen. Sie konnte inzwischen schon einige 

von den Delegierten persönlich kennenlernen und freut sich auf weitere Kontakte. Sie freut sich 

auf die weitere Arbeit mit den Mitgliedsverbänden und möchte weiterhin Ansprechpartnerin 

der Mitgliedsverbände sein. 

 

TOP 2:  Genehmigung des Protokolls der letzten MGV 

Das Protokoll der letzten Mitgliederversammlung wird genehmigt. 

 

TOP 3:  Beschluss der Tagesordnung 

Die Tagesordnung wird beschlossen. 

 

TOP 4:  Bericht des Vorstands 

Seit der letzten Mitgliederversammlung im Mai 2021 hat sich der Vorstand zu fünf Sitzungen 

getroffen. Von den fünf Vorstandssitzungen fanden drei Sitzungen digital statt und zwei in 

Präsenz. Die Klausurtagung im Juni 2021 fand als Hybrid-Veranstaltung statt. In seiner Klausur 

beschäftigte sich der Vorstand mit der Einbindung der neuen Vorstandsmitglieder sowie mit 

den anstehenden Schwerpunktthemen der nächsten beiden Jahre. 

 

Nachdem der Vorstand des Kreisjugendring Konstanz e. V. bis zur letzten 

Mitgliederversammlung nur aus fünf Vorstandsmitgliedern zusammengesetzt war, konnten 

zwischenzeitlich Christiane Degenhart und Alexander Schönle als weitere Vorstandsmitglieder 

gewonnen werden. 

 

TOP 5:  Bericht der Bildungsreferentin 

Diana Alt hat als Bildungsreferentin an vielen digitalen Arbeitskreisen im Landkreis Konstanz 

und digitalen Veranstaltungen des Landesjugendring Baden-Württemberg e. V. teilgenommen. 

Sie stand auch in regem Austausch mit weiteren Stadt- und Kreisjugendringen mit denen es 

viele Themenüberschneidungen gab. Zudem nahm sie an der Ringtagung im Oktober 2021 teil. 

 

Die Aktion des Kreisjugendring Konstanz e. V., Corona-Selbsttests im Sommer an die 

Mitgliedsverbände zu verteilen und diese so bei ihrer Jugendarbeit zu unterstützen, kam bei den 

Verbänden ausgezeichnet an und es gab eine große Nachfrage nach den Selbsttests. Insgesamt 

wurden über 3.200 Corona-Selbsttests an die Verbände verteilt und bei einem Pressegespräch 

im Sommer übergeben, sowie weitere 600 Stück bezuschusst. 

 

Im Vorfeld zur diesjährigen Bundestagswahl hat der Kreisjugendring Konstanz e. V. 

verschiedene Aktionen rund um die Wahl organisiert. Es gab zu einem eine U-18 Wahl für die 

Jugendlichen, zudem hat eine Arbeitsgruppe von allen Bundestagskandidat*innen 

Wahlprüfsteine erstellt und es fanden Gespräche mit den Bundestagskandidatinnen unter dem 

Name „Auf einen Espresso mit …“ statt. 

 

Die AG zur Bundestagswahl traf sich im Vorfeld einmal digital und einmal in Präsenz um 

folgende Fragen an die Bundestagskandidat*innen zu erarbeiten:  

 Was zeichnet für Sie Jugendverbandsarbeit aus?  

 Wie kann Ihrer Meinung nach die Politik die Jugendverbandsarbeit mehr fördern?  



 

 Wenn Sie in den Bundestag gewählt werden, wie sieht Ihre Unterstützung für die 

Jugendverbandsarbeit aus? 

Die AG erhielt von allen Kandidat*innen außer von Andreas Jung (CDU) Antworten, anhand 

derer sie die Wahlprüfsteine erstellt hat. 

 

Unter dem Titel „Auf einen Espresso mit …“ fanden drei Gespräche mit den 

Bundestagskandidatinnen Dr. Lina Seitzl (SPD), Ann-Veruschka Jurisch (FDP) und Sibylle 

Röth (Die Linke) mit dem Ziel, die Kandidatinnen für die Jugendarbeit zu gewinnen, statt. Mit 

den Bundestagskandidaten Andreas Jung (CDU) und Sebastian Lederer (Bündnis 90/Die 

Grünen) konnte leider kein Termin gefunden werden. Der Kontakt zu den 

Bundestagskandidat*innen soll auch nach der Wahl weiter bestehen bleiben, so sind auch 

weitere Termine für Gespräche im Frühjahr in Planung. 

 

Zu der Bundestagswahl am 26.09.2021 hat der Kreisjugendring Konstanz e. V. gemeinsam mit 

dem Kreisjugendreferat Konstanz eine U-18 Wahl für die Kinder und Jugendlichen auf die 

Beine gestellt. Dabei kam „Frieda – das Dialogmobil“ als mobile Wahlurne zum Einsatz. Die 

Terminfindung für die U-18 Wahl gestaltete sich etwas schwieriger aufgrund des Termins der 

Bundestagswahl, sodass die Wahl direkt im Anschluss an die Sommerferien stattfand. Die U-

18 Wahl wurde im Landkreis Konstanz auch von der Presse verfolgt. So gab es sowohl eine 

Berichterstattung im Südkurier als auch einen Radiobeitrag im SWR.  

An den Infoständen zur U-18 Wahl konnten sich die Jugendlichen umfassend informieren. 

Dieses Angebot wurde von diesen gut angenommen.  Niemand kam nur kurz vorbei, um sein 

Kreuz zu setzten, sondern die Kinder und Jugendliche informierten sich tiefergehend mithilfe 

der bereitgestellten Materialien. Wie auch bei der Erwachsenen-Wahl war der Klimaschutz 

einer der zentralen Themen. Das genaue Wahlergebnis der U-18 Wahl ist den Anlagen zu 

entnehmen.  

 

Das Kooperationsprojekt „Frieda – das Dialogmobil“ läuft weiterhin, allerdings mit einem 

neuen Fahrzeug. Das alte Feuerwehrauto hat leider den TÜV nicht mehr bestanden, sodass 

kurzfristig ein Ersatzfahrzeug gefunden werden musste. Zusammen mit den 

Kooperationspartnern wurde ein Auto vom Landratsamt gefunden, damit das Projekt „Frieda – 

das Dialogmobil“ weitergeführt werden kann. 

 

Zusammen mit der ILE und dem Landkreis Konstanz ist der Kreisjugendring Konstanz e. V. 

Kooperationspartner bei dem Projekt „Jugendliche und Erwachsene gemeinsam in Dialog 

bringen“. Das Projekt wird vom Land Baden-Württemberg unter dem Hashtag „gemeinsam 

schaffen“ gefördert und zusammen mit den vier Projektgemeinden Hilzingen, Tengen, 

Volkertshausen und Gailingen werden einzelne Projekte zur Kinder- und Jugendbeteiligung 

wie beispielsweise Jugendforen umgesetzt. 

 

Für das kommende Jahr 2022 sind wieder Gespräche mit verschiedenen Politiker*innen 

geplant, Frieda soll weiterhin im Einsatz bleiben und das Projekt „Jugendliche und Erwachsene 

gemeinsam in Dialog bringen“ soll weiter unterstützt werden.  

 

Zudem wird sich der Kreisjugendring Konstanz e. V. mit dem Thema rund um § 72a SGB VIII 

beschäftigen und im Gespräch mit den Mitgliedsverbänden sowie der Kreisjugendreferentin 



 

neue Ideen erarbeiten. Im Zuge dessen hat der Kreisjugendring Konstanz e. V. schon einen 

Umfragebogen für die Mitgliedsverbände erstellt. 

 

Ein großes Projekt, dem sich der Kreisjugendring Konstanz e. V. im kommenden Jahr widmen 

wird, ist das 50-jährige Jubiläum des Kreisjugendring Konstanz e. V. Aus diesem Anlass soll 

ein großes Jubiläumsfest am Samstag, den 09. Juli 2022 stattfinden. Zur Vorbereitung dieses 

Fests wird eine Arbeitsgruppe gegründet, bei der die Mitgliedsverbände ganz herzlich 

eingeladen sind mitzuwirken.  

 

TOP 6:  Vorstellung und Verabschiedung des Haushaltsplans 2022 

Manuel Walter stellt den Haushaltsplan 2022 vor. Die Verabschiedung des Haushaltsplans 

2022 erfolgt wieder wie letztes Jahr auf postalischem Weg. 

 

Manuel Walter betont, dass die Planung des Haushaltsplans 2022 wie im vergangenen Jahr auf 

einer unsicheren Prognose beruht, aufgrund der noch anhaltenden Corona-Pandemie. Der 

Kreisjugendring Konstanz e. V. ist jedoch optimistisch eingestellt und hofft, dass im 

kommenden Jahr wieder viele Veranstaltungen in Präsenz stattfinden können, die der 

Kreisjugendring Konstanz e. V. finanziell unterstützen wird.  

 

Der Haushaltsplan wird den Mitgliedsverbänden wieder postalisch zugestellt werden, um so 

den Haushaltsplan 2022 beschließen zu können. 

 

TOP 7:  Anträge aus den Verbänden, Sonstiges  

Es sind im Vorfeld keine Anträge aus den Verbänden eingegangen und es gibt auch keine 

spontanen Wortmeldungen. 

 

Diana präsentiert die druckfrische Zusammenfassung 2020 mit dem Vorstandsbericht und die 

Zusammenfassung der vergebenen Zuschüsse aus dem letzten Jahr, den die Mitgliedsverbände 

gemeinsam mit den Abstimmungszetteln per Post erhalten werden. 

 

Waltraud Weber stellt eine Übersicht von allen Beratungsstellen vor, damit die 

Mitgliedsverbände leichter alle Ansprechpartner*innen zu den jeweiligen Themen finden 

können und sich bei Fragen an die jeweiligen Fachkräfte wenden können (siehe Anlagen). 

 

TOP 8:  Erfahrungsaustausch 

Der Erfahrungsaustausch wird auf die nächste Mitgliederversammlung im Frühjahr 2022 

verschoben, die hoffentlich wieder in Präsenz stattfinden kann. 

 

Marcel dankt allen Delegierten für ihre Anwesenheit und Aufmerksamkeit. Er hofft, dass die 

kommende Mitgliederversammlung im Frühjahr 2022 wieder in Präsenz stattfinden kann und 

sich dort dann alle treffen werden. Er wünscht alle Anwesenden einen schönen Abend. 

Anschließend wird ein Gruppenbild aller Teilnehmenden als Screenshot aufgenommen. 

 

 

 

___________________________________ 
(Christina Buckenmayer, Protokollantin) 

___________________________________ 
(Marcel Reiser, Vorstand KJR KN e. V.) 

 


